



EN PRIMER PLANO

RESPUESTA FRENTE AL CAMBIO CLIMÁTICO

La población rural vive y trabaja en algunos de los entornos más frágiles del mundo: desde zonas áridas y desérticas a praderas tropicales, pasando por zonas costeras bajas y laderas degradadas. Su trabajo en la agricultura en pequeña escala y actividades afines está muy vinculado al clima y depende del clima. A escala mundial, están entre las personas más vulnerables a las repercusiones cada vez más graves de las condiciones climáticas cambiantes.

EL FIDA CONSIDERA UNA PRIORIDAD REALIZAR INVERSIONES QUE PERMITAN QUE LA POBLACIÓN RURAL PUEDA ADAPTARSE AL CAMBIO CLIMÁTICO Y FORTALECER ASÍ SU RESILIENCIA ANTE LAS AMENAZAS CLIMÁTICAS.

Sabemos que promover prácticas agrícolas que protejan la biodiversidad y la utilicen de forma sostenible ofrece oportunidades para adaptarse al cambio climático. Para ello es esencial aprovechar los conocimientos Indígenas y tradicionales de la propia población rural. Buena parte de nuestras actividades relacionadas con el clima se centra en ese ámbito.

De hecho, en nuestro informe sobre la acción por el clima (*Climate Action Report 2021*), publicado en vísperas de la Conferencia de las Naciones Unidas sobre el Cambio Climático de 2022 (COP27), se indica que el 92 % de la financiación para el clima del FIDA se destinó a la adaptación. Asimismo, hasta 2030, el 30 % de la financiación para el clima del Fondo se destinará a soluciones basadas en la naturaleza.

Con todo, aunque nos centramos en la adaptación, también contribuimos a la mitigación del cambio climático. No en vano, según una investigación publicada en 2022, con las inversiones que hemos realizado a lo largo de los últimos 20 años ha habido más fijación de carbono y absorción de gases de efecto invernadero que emisiones. Es decir, nuestras inversiones son negativas en términos netos con respecto a las emisiones de gases de efecto invernadero.

KENYA

Gerald Juma y su esposa, Tabitha, abastecen a su comunidad local con árboles de un vivero, que se creó siguiendo las técnicas de conservación de la tierra aprendidas en el marco del Proyecto para la Gestión de los Recursos Naturales de la Cuenca Alta del Río Tana.

©FIDA/Trans.Lieu/Samuel Nyaberi

Ese hecho no ha de extrañar, puesto que muchos de nuestros proyectos implican la protección y mejora de la biodiversidad local, lo que, además de aumentar la resiliencia de la población rural frente a los efectos del cambio climático, contribuye a reducir sus causas, pues los ecosistemas locales en buen estado actúan como eficaces sumideros de carbono. Eso es lo que están demostrando las mujeres Indígenas de la Amazonia peruana a través del proyecto Avanzar Rural, que cuenta con el respaldo del Fondo. Con fondos concedidos a través de la Iniciativa del FIDA para la promoción de la innovación, el equipo del proyecto desarrolló y puso a prueba un conjunto de herramientas para adaptar los principios y la metodología del diseño conductual a los proyectos del Fondo.

Este es solo un ejemplo de la gran importancia del trabajo de las mujeres rurales para hacer frente al cambio climático. Y seguiremos dando prioridad a las mujeres en nuestras actividades relacionadas con el clima. En 2022 lanzamos una nueva iniciativa denominada Mecanismo para la Transformación en materia de Género en el contexto de la adaptación al cambio climático. En colaboración con la Fundación Bill y Melinda Gates y otros asociados, el Mecanismo se centra en proporcionar a las mujeres rurales la información y las innovaciones que necesitan para adaptarse al cambio climático. Con un apoyo continuado, prevemos que esta iniciativa pueda mejorar la vida de más de 20 millones de personas de zonas rurales de 20 países de aquí a 2030.

DURANTE 2022, PUDIMOS DEDICAR MÁS ESFUERZOS A ÁMBITOS COMO LAS SOLUCIONES BASADAS EN LA NATURALEZA, LA PROTECCIÓN DE LA BIODIVERSIDAD Y LA GESTIÓN SOSTENIBLE DE LOS RECURSOS NATURALES GRACIAS A NUESTROS BUENOS RESULTADOS EN LA MOVILIZACIÓN DE FINANCIACIÓN PARA EL CLIMA.

Esos buenos resultados han sido posibles en gran medida gracias al ASAP y a la movilización de USD 336,5 millones a través del Fondo de Adaptación, el Fondo Verde para el Clima y el Fondo para el Medio Ambiente Mundial.

También hemos estado utilizando herramientas como los sistemas de información geográfica de forma innovadora para seleccionar las zonas más necesitadas de inversión en materia de adaptación al cambio climático y para hacer el seguimiento de los progresos y evaluar los resultados. Asimismo, hemos estado documentando logros para compartirlos con nuestros asociados.

La COP27 brindó una excelente oportunidad para reforzar las asociaciones con nuestros Estados Miembros en torno a la acción por el clima. Durante la conferencia,

firmamos un acuerdo de asociación con Egipto, que seleccionó al FIDA para dirigir el multimillonario pilar agrícola y alimentario de su Programa sobre el Vínculo entre el Agua, la Alimentación y la Energía, que forma parte del plan egipcio para lanzar su Estrategia Nacional sobre el Cambio Climático 2050. El pilar alimentario comprende cinco proyectos, dotados con un total de USD 3 350 millones para la fase 1 (2023-2030). En el período previo a la firma, el equipo jurídico del FIDA colaboró estrechamente con el equipo del FIDA en el país para acordar las modalidades del acuerdo contractual, que fue refrendado durante la COP27 en Sharm el-Sheikh.

El equipo jurídico del FIDA también organizó, en colaboración con nuestro Equipo de Pueblos Indígenas y la Coalición Internacional para el Acceso a la Tierra, un acto que tuvo lugar en el pabellón del Fondo durante la COP27: “Las historias desconocidas de la justicia climática: de los Pueblos Indígenas a los derechos sobre la tierra”. Los asistentes escucharon los relatos de los Pueblos Indígenas y sus comunidades sobre cómo les afectan la crisis y la injusticia climáticas.

El FIDA ocupó un lugar destacado durante la COP27, en la que organizó numerosos actos. Nuestra participación en la conferencia giró en torno a la defensa de las necesidades de los pequeños agricultores y otras poblaciones rurales, con el objetivo específico de destacar la importancia de ampliar la financiación para el clima para cubrir sus necesidades de adaptación.

Además de los actos celebrados en el pabellón del FIDA, también organizamos una visita virtual sobre el terreno para mostrar a todo el mundo nuestra labor de fomento de la resiliencia de la población rural al cambio climático.

GUBA

Gracias a la financiación del FIDA, la Cooperativa Combate de Pacheco ha podido comprar equipos modernos para refrigerar y conservar la leche producida por sus vacas.

©FIDA/Juan I. Cortés